



Editorial

La Revista Brasileña de Estudios Latinoamericanos, que tiene la coordinación conjunta del Iela y del Grupo de Pesquisa Organização & Práxis Libertadora, de la UFRGS, presenta ahora más una edición, con temas relevantes en el ámbito del análisis de la América Latina.

Para ese número contamos con el texto de **Plinio de Arruda Sampaio Junior**, “La relación Brasil-EUA: el mito de la política externa independiente”, lo cual busca comprender la política externa brasileña en el contexto de la dominación imperial de los EUA, eliminando la mitología creada en Brasil durante el gobierno de Lula, según la cual el país ha inaugurado una nueva fase diplomática, marcada por la independencia y soberanía. En seguida **Luis Felipe Aires Magalhães**, en el texto “El Haití es Aquí: Sub imperialismo Brasileño e Inmigrantes Haitianos en Santa Catarina – SC”, revela como sigue en Haití la vigencia histórica del “desarrollo del subdesarrollo” en una formación económica y social dependiente, y muestra cómo se consolida una tradición migrante no país. **Gilberto Felisberto Vasconcellos**, con su manera peculiar de escribir presenta el texto “Autodesarrollo: micro destilerías de alcohol en Minas Gerais”, en lo cual discute el concepto de autodesarrollo ancorado en el pensamiento acerca de la biomasa, elaborado por el físico brasileño Bautista Vidal. **Nildo Domingos Ouriques** analiza las graves consecuencias de la política económica de Venezuela en mantener el control de cambio y al mismo tiempo la cuenta de capitales abierta, en el texto “Política de desarrollo y transición al socialismo”, "revelando una debilidad estratégica del gobierno bolivariano que termina por agotar la energía de la Revolución Democrática Bolivariana.

La REBELA presenta aun el trabajo de **Angela Analia Garofali Patrón**, “Integración latinoamericana: una interpretación desde la Teoría marxista de la dependencia”, que ha contribuido con la reflexión acerca de la integración del continente actualmente en curso. Después, **André Felipe Vieira Colares, Larissa Oliveira Silva e Agnes Franceille Freitas** presentan el artículo “¿El cine nacional tiene prejuicios? Reflexiones sobre (el poder de los) medios, representaciones sociales y homosexualidades”, desde lo cual cuestionan y analizan de qué forma los medios, a través del cine nacional, trata la cuestión de la homosexualidad y sus

representaciones. En seguida, **Magali Moser e Jorge Kanehide Ijuim** muestran, en el texto “La práctica de la invisibilidad social sobre las áreas de concentración de la pobreza en la prensa de Blumenau (SC)”, el proceso de exclusión asociado a las prácticas de higienización social adoptadas en todo el país, que se repiten en la ciudad conocida como la “Europa brasileña”. **Alexandre Andrade Alvarenga**, en el texto “Soft power en el imperio portugués: un estudio sobre la conquista del Brasil” procura demostrar que, por más que la guerra y el poder bélico de los estados sean instrumentos de poder incuestionables dentro del Sistema Internacional y de la Economía Mundial, los recursos de poder brando, el soft power, también necesitan ser considerados.

En el campo de las reseña la traemos el texto de **Fran Espinosa**, “Una propuesta para el análisis de las nuevas élites latinoamericana”, que muestra como ese tema sigue siendo tratado, y el trabajo de **Gabriel Galdino Gomes**, “El Canal Interoceánico de Nicaragua: un emprendimiento de la China junto con Rusia en América Latina”, que problematiza esa obra gigantesca en América Central.

Para cerrar la edición presentamos el ensayo fotográfico de la estudiante de Periodismo de la UFSC, **Luara Wandelli Loth**, que desvela el horror de los desaparecimientos en Ayotzinapa y el dolor de los que quedaron. El trabajo “Ayotzinapa siglo XXI: el México que no despierta de la pesadilla de Tlatelolco octubre de 68”.

Esperamos que puedan disfrutar de los análisis y profundizar el conocimiento sobre América Latina.

Colectivo Editorial